
Трудности русского языка: 

разносклоняемые и 

несклоняемые 

существительные



Вспомним о разделении существительных 
на склонения. 

Поговорим о разносклоняемых 
существительных. 

Выясним, какие существительные 
не склоняются.

Сегодня мы…

1.

2.

3.



Не совсем так…

Склонение – это категория, 
которая есть у 

существительного? 

Существительные склоняются.
Склонение – изменение 
по числам и падежам. 

Существительное



Три типа склонения существительных

1-е склонение

а я

Женский и 
мужской род

книга, дядя

2-е склонение

о

Мужской и 
средний род

отец, небо, море

е

3-е склонение

Женский род

соль, мышь



Нужно только 
определить склонение – 

и мы сразу можем 
определить, как 

изменяется слово! 

При склонении у каждого типа 
существительных схожие окончания. 

3-е скл.
мышь
мыши
мыши
мышь
мышью
о мыши

2-е скл.
стол
стола
столу
стол
столом
о столе

1-е скл.
книга
книги
книге
книгу
книгой
о книге

Падеж
Им. п.
Р. п.
Д. п. 
В. п.
Т. п.
П. п. 



Разносклоняемые существительные

-мя!
время
семя
темя
племя
бремя
имя
вымя
знамя
пламя

путь

Не все существительные 
склоняются по образцам. 

Нужно помнить об этом 
при морфологическом 

разборе! 



Склонение разносклоняемых 
существительных

Им. п.

Р. п.

Д. п. 

В. п.

Т. п.

П. п. 

имя

имени

имени

имя

именем

об имени

3-е скл.

3-е скл.

3-е скл.

2-е скл.

соли

соли

камнем

о соли

Это слово
совмещает 
окончания 
2-го и 3-го 

склонений.



В косвенных падежах у разносклоняемых 
существительных появляются 

дополнительные суффиксы.

Им. п.

Р. п.

Д. п. 

В. п.

Т. п.

П. п. 

имя

имени

имени

имя

именем

об имени

имена

имён

именам

имена

именами

об именах

-ен-

-ён-

-ян-



Не забываем о суффиксах! 

Скажите, 
пожалуйста, 

сколько время? 

Как интересно! Вы 
иностранец? 

Правильно говорить – 
«времени». 



Имена существительные

Существительные 
склоняются.

1-е скл. 2-е скл. 3-е скл.

Оно не склоняется!



Несклоняемые существительные 
Не склонимся!

Не изменим 

форму!
Нет произволу 

падежей!

Я иностранец!Я сложное слово!Я вообще фамилия.



купе
метро
пенсне
кофе
кольраби
жалюзи
фламинго
кенгуру

Это названия 
предметов, блюд, 
животных и т. д. 

Несклоняемые существительные 
Заимствованные слова

Эти слова пришли из 
разных языков. 



фрау

мадам

мисс

рефери

конферансье

Обращения к 
женщинам и 
некоторые 
профессии. 

Несклоняемые существительные 
Названия лиц



Миссисипи

Токио

Онтарио

Сочи

Тбилиси

Названия городов, 
озёр, рек и т. д. 

Несклоняемые существительные 
Географические названия



Дюма

Руссо

Куросава

Шелли

Микеланджело 

Несклоняемые существительные 
Иноязычные фамилии

Я нарисована
Леонардо да Винчи.

Эти фамилии 
заканчиваются 

на гласный. 



Черных

Звонких

Синяго

Шевченко

Дурново

Несклоняемые существительные 
Фамилии с некоторыми концовками

-ых/-их

-ово/-его

-ко

Не склоняются и 
женские, и 

мужские фамилии. 



Несклоняемые существительные 

Женские фамилии с концовкой на согласный

Если фамилия 
принадлежит 

женщине, то она 
не склоняется. 

Смит

Лагерлёф

Майер

Кисель

Пашкевич

Матеуш



Сидорович

Склоняется Не склоняется

Василия 
Сидоровича

Василисы 
Сидорович



Не ошибитесь!

Недавно я 
прочитала книгу 
Марии Ремарк! 

Серьёзно?

Непохоже на 
Марию…

Эрих Мария Ремарк

Недавно я 
прочитала книгу 

Эриха Марии 
Ремарка! 



Несклоняемые существительные 

Некоторые сложносокращённые слова

Буквенные и 
звуковые 

аббревиатуры не 
изменяются 

довольно часто. 

НАТО

США

ООН

НЛО

ЮНЕСКО

МВД



Несклоняемые 
существительные

Территория 
без 

окончаний!

Не склонять!
Но как буду 
определять 

ваш род? 

Мучительно.



Запомним… Разносклоняемые существительные

время
семя
темя
племя
бремя
имя
вымя
знамя
пламя

путь

Склоняются как 
существительные 

2-го и 3-го склонений. 

В косвенных падежах 
появляется суффикс 

-ен- (-ён-, -ян-).



Запомним… Несклоняемые существительные

❖ Иноязычные слова.

❖ Иноязычные фамилии, географические 
названия. 

❖ Фамилии на -ых/-их, -ово/-его, -ко.

❖ Женские фамилии с концовкой на 
согласный. 

❖ Аббревиатуры.

У этих слов 
нет 

окончаний. 



До встречи 
на уроках

русского языка!


